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2 октября 1941 года не
мецкое командование нача
ло наступление на Москву, 
осуществляя свой ------
операции «Тайфун»- 
тивник стремился 
танковыми ударами 
армий «Центр» из

план
Про- 

своим и 
группы 
района 

Рославля и севернее Смо
ленска в общем направле
нии на Вязьму окружить 
группировку наших войск и 
развивать наступление на 
Москву. 4 октября на шос
се, ведущем к Холм-Жир- 
кам, появились немецкие 
танки, которые были встре
чены огнем наших полков. 
Подбив несколько танков, 
мы три дня сдерживали на
пор противника. Но, полу
чив приказ, начали отход к 
Гжатску.

7 октября 1941 года на 
марше мы встретили в лесу 
около деревни Баскаково 
штаб 16 армии во главе с 
К. К. Рокоссовским и вош
ли в его подчинение. Со 
штабом армии шли два 
танка, дивизион НКВД на 
автомашинах. Колонну за
мыкал саперный батальон 
дивизии. Батальон был го
тов взорвать мосты на пу
ти нашего 
разведка 
Гжатск у 
дарм повернул всю колонну 
на север вдоль реки Г жать к 
совхозу «Пречистое». Впе-

отхода. Скоро 
доложила, что 
немцев. Коман-
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БАТАЛЬОН

ВЫПОЛНЯЕТ
приказ

ред выходит саперный ба
тальон с задачей организо
вать переправу войск через 
реку. 8 октября саперы про
пустили через мост всю на
шу колонну. Командующий 
вызвал комдива, меня и 
приказал: «Под мою ответ
ственность силами саперно
го батальона организовать 
прикрытие отходящей ко
лонны. мост не взрывать в ' 
течение ночи, пропуская 
выходящие наши части. Пос
ле выполнения приказа ба
тальон отвести в д- Клуши- 
но».

Это было для нас боль
шой неожиданностью. Ба
тальон снова лоб в лоб 
встречался с противником 
как стрелковый батальон, 
вставший в оборону. Мы 
приступили к выполнению 
приказа.

Мне и батальонному ко
миссару А. И. Грудницко- 
му, предстояло внушить 
подчиненным уверенность в 
наши силы перед предстоя
щим боем. Комиссар бата
льона, подчеркнув важность 
выполнения полученного 
приказа, сказал: «Умрем, но 
противника не пропустим на 
этом рубеже- Мы победим!»

Батальон строил свою 
оборону в два эшелона. Од
на рота со взводом развед
ки расположилась но запад
ному берегу, неся службу 
охраны и прикрывая подхо
ды к переправе через мост. 
Вторая рота расположилась 
у моста, готовя его к взры
ву, и с бутылками «КС» 
готовы были поджигать 
танки противника. Особое 
внимание обращалось на 
маскировку людей. Рота за
няла оборону по восточно
му берегу. Третья рота рас
положилась в глубине обо-
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Мы не так часто задумываемся, какое

какое это чудо — обыкновенная мирная 

жить на земле мало было получить от

это благо и счастье,

жизнь. Простое право

рождения, мало заслу

жить или заработать, его еще надо было завоевать, выстрадать 

целому поколению. Вечная наша благодарность солдатам и тру-

женикам Великой Отечественной войны!

роны с задачей контратако
вать противника, рвав
шегося на восточный берег. 

• -..Наступал рассвет 9 ок
тября 1941 года.

К совхозу стали подкаты
ваться мотоциклисты — 
разведчики противника, а 
за ними — мотопехота, 
бронетранспортеры и тан
ки. Завязался бой. Первая 
рота заставила противника 
развернуться. Танк начал 
обстреливать дома совхоза 
зажигательными снаряда
ми. Возник пожар. Первая 
рота с боем отходила через 
мост, втягивая на него 
немцев. Остальные роты в 
в бой не вступали. Коман
диры взводов лейтенанты 
Евсеев и Мирошников мет
ко сбивали мотоциклистов, 
стремящихся перескочить 
мост. Но вот лейтенант Ми
рошников, сбивая очередно
го мотоциклиста, преграж
дая путь противнику, был 
убит. Немцы бросились 
со штыками на мост. 
Комиссар батальона под
нял роту в штыковую 
атаку. И с криком: «Впе
ред, за Родину, за Сталина!» 
наши бойцы устремились 
на противника. Немецкий 
танк, прорвавшийся на мост, 
подожгли бойцы из 
взвода лейтенанта Дженже- 
бера.

А на восточном берегу 
разгорелась штыковая ата
ка. Ранены комиссар ба
тальона А. И. Грудницкий, 
ст. лейтенант В- М. Сокол, 
политрук роты Богомолов и 
много бойцов и команди
ров. Раненых выносили в 
наш медицинский пункт 
батальона. В дыму управ
лять боем очень тяжело. С 
фланга немцы отрезают 
наш медицинский пункт. 
Ввожу третью роту лейте
нанта Рощупкина, которая 
не может отбить немцев. 
Поднимаю остатки людей и 
со второй ротой переходим 
в штыковую атаку. В горя
щем сарае медицинского 
пункта слышим голос ко
миссара: «Бейте их, гадов». 
Мы отстояли совхоз, поте
ряв в бою 213 человек уби
тыми и ранеными.

Сейчас возбуждено хода
тайство об установке па
мятника погибшим в бою за 
совхоз саперам.

Н. Ф. ВОЛКОДАЕВ

ТЯЖЕЛАЯ
РАБОТА

го-

духа. Бомбежка была настолько мощной, что земля не дрожала, а по- лыхалась, засыпала око- Расстояние от нас

СО 2 ПО 9 МАЯ -
ВАХТА ПАМЯТИ

О ТЕХ, кто ДАЛ МИ

РУ МИР.

НАШ ГРАЖДАН-

СКИЙ ДОЛГ - СО

ДЕЙСТВОВАТЬ СО-

ВЕТСКОМУ ФОНДУ

МИРА.

ПАРТКОМ, КОМИТЕТ

ВЛКСМ, ПРОФКОМЫ

И КЛУБ ИНТЕРНАЦИ-

ОНАЛЬНОЙ ДРУЖБЫ

КГУ ПРИЗЫВАЮТ

ВАС, ТОВАРИЩИ, ПРИ

НЯТЬ АКТИВНОЕ УЧА-

СТИЕ В СБОРЕ

СРЕДСТВ В ФОНД

полка на командира концу Ста- боев был командира

НА СЛУЖБУ в мню я был призван феврале 1942 года, марта по август 1942да учился в военно-пехотном училище. А через месяц после окончания, имея офицерское звание, вместе с выпускниками училища получил назначение в Сталинград. И уже в октябре оказался у подножия Мамаева Кургана в 284 стрелковой дивизии 11.45 стрелкового должности взвода. А к линградских заместителемстрелковой роты.Война — это трудная, опасная, смертельная работа. II каждый ее день — невосполнимая потеря для человечества- Поэтому выделить что- то особенное трудно. Тем не менее вспоминаются эпизоды, когда характер, бойцовские качества советского солдата проявлялись наиболее ярко, когда, выбирая между жизнью и смертью, выполняя свой долг, советские люди шли под огонь противника, чтобы прервать наступление врага.Сейчас многие имеют представление о том, как проходили бои под Сталинградом. Нас больше всего беспокоила беспрерывная бомбежка с воз-

до немцев — на бросок гранаты. И потому все было наше: и пули, и снаряды, и осколки. Находясь у подножия Мамаева Кургана, мы несколько раз 'пытались взять высоту. Для этого были созданы три штурмовые группы. Первая группа, командиром ко- «TOipoii был лейтенант Марков, должна была бесшумно ворваться на позиции врага, завязать бой. Я был командиром второй штурмовой группы. Наша задача состояла в том, чтобы поддержать, развить успех первой группы. Третья группа (командир лейтенант Метелка) была резервной.Перед тем, как пойти в атаку первой группе, из-за Волги ударили наши реактивные минометы. To-ли залп бочный, то-ли рассчитали —упали по нашим тылам. Немцы, взбудораженные взрывом, открыли огонь из всех видов стрелкового оружия. Огонь был настолько плотным, что убивало лежачего- Первая группа, попав в этот «огневой мешок», полностью погибла. Перед нами встала задача преодолеть Вдвоем маевым вперед, ных. И удалось выскочмть

был ОШИ- неверно снаряды

огневой рубеж, с солдатом Мамы рванулись увлекая осталь- лишь нам двоим на

МИРА.

Обращаться к профор
гам своих профгрупп с 
3-го по 7-е мая.

вершнну Мамаева Кургана, где были немецкие дзоты и откуда беспрестанно велся огонь. Здесь Мамаев получил ранение в лицо. Я дал ему команду отходить и остался один. В это время почувствовал, мне попало: я ней. После вернулся в свою 2 февраля 1942 окончанию Сталинградской битвы.За участие в- боях за Сталинград 62 армии под командованием Чуйкова было присвоено звание 8-ой Гвардейской армии. Всем дивизиям этой армии также было присвоено звание гвардейских, атем наша дивизия воевала на 3-ем Украинском фронте, участвовала 
в боях за Донбасс, в разгроме Корсуиь-Шевчен- ковской группировки немцев, преодолевая сопротивление противника, дошла до Одессы. За это время я был еще трижды ранен, ио после каждого ранения возвращался в строй. И для меня, как и для моих товарищей, снова начиналась тяжелая работа—война.

что и был ра- лечения дивизию года, к
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А. И. МЕДВЕДЕВ «В АТАК» НАС
ПОДНИМАЛО
ЧУВСТВО
ДОЛГА»

На фронте я был по
литработником. . Моим' 
оружием было слово и 
личный пример. Иногда 
раздельно, а чаще все
го в сочетании. Начал 
я войну младшим по
литруком, а закончил 
капитаном.. Был дваж
ды тяжело ранен. Слу
жил в пехоте в стрелко
вых частях. Пехота все 
время находится в соп
рикосновении с против
ником. Нас отделяла то
лько нейтральная поло
са. О тех, с кем я вое-

вал, у меня остались са
мые теплые воспомина
ния. Это были простые 
люди: рабочие, кресть
яне, интеллигенция. Бы
ли люди разных возрас
тов: и молодежь, и уча

стники гражданской вой
ны. Я как политработ
ник многому учился у 
старших товарищей, уже 
повоевавших, с жизнен
ным опытом. На войне 
каждый человек испы
тывал неимоверные 
трудности, колоссаль
ное напряжение физи
ческих и нравственных 
сил.

Большая плотность 
огня у противника. Тя
жело подниматься бой
цам в 
маться

атаку, а 
надо. В

подни- 
атаку

нас поднимало чувство 
долга, ответственности, 
понимания того, что 
иначе поступить нельзя. 
Было ли страшно на 
фронте? Было. Двину
лись вперед, на позиции 
противника, а нас 
обстреливают. Как же 
тут не испытать страх? 
В этой ситуации зада
ча политработника ли
бо своим словом, либо 
своим примером реали
зовать то, что «нара
ботал» со своей частью, 
со своим подразделени
ем, а в итоге — то, что 
воспитал наш строй.

Переживания, . свя
занные с войной и вы
павшие на мою долю, 
составляют лишь мик
роскопическую часть 
того, что пришлось пе
режить нашему народу, 
воинам, труженикам ты
ла. Когда раздумыва
ешь над этим, личные 
переживания уходят на 

. второй план.
Мы — поколение, ко

торое из жизни уходит 
стоя. Сейчас у нас в го
роде живет 30 тысяч 
фронтовиков, 20 тысяч 
из них еще трудятся. 
Ветераны, как и в дни 
войны, снова в строю.
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л. и. кошкин

С НАЧАЛА
И ДО КОНЦА
ЮН Н Ы

В ВЕЛИКОЙ Отечест- 
венной войне я прини
мал участие с начала 
и до ее окончания. Слу
жбу начал в качестве 
политработника, с
1942 года — заместите
лем командира по поли, 
тической части отдель
ного истребительного 
противотанкового диви
зиона, входившего в со
став 324 Верхне- Днеп
ровской Краснознамен
ной стрелковой диви
зии, с которой я и про
шел с боями от Подмос- 
.кавья до (Кенигсберга. 
Всю войну был в соста
ве этой стрелковой диви
зии.

Для политработника 
трудными были первые 
два года — в это время 
были люди, потерявшие 
уверенность в связи с 
тяжелым положением 
на фронте. С ними при
ходилось работать.

Наша 
ствовала в наступлении 
под Москвой и цережила 
все трудности, связан
ные с начальным пери
одом войны. Важным 
событием для нашей 
дивизии и для меня как 
политработника были 

ои за г. Сухиничи. Он 
был взят. Я тогда впер
вые получил награду — 
медаль «За отвагу». До 
битвы на Курской Ду
ге в 1943 г. стояли в 
обороне. В начале этого 
сражения мы начали 
наступление с севера на 
Брянск и Орел. Наше 
сражение, конечно, бы
ло не главное, но тем 
не менее решающее зна
чение имело.. Своим на
ступлением мы постави
ли в трудное положение 
всю Орловскую группи
ровку. После сражения 
на Курской Дуге и пос
ле Сталинградской побе
ды нам, политработни
кам, стало работать на
много легче. Народ был 
воодушевлен, поверил в 
победу.

Если говорить о даль
нейших событиях, важ
ных для нашего проти
вотанкового дивизиона, 
хотелось бы отметить 
бой с танками. В целом  
у нас не было больших 
танковых сражений, по
тому что Западный

ДИВИЗИЯ

фронт шел через Бело
руссию, а все танковые 
сражения в основном 
происходили на юге, в 
степях. Но тем не менее 
и нам пришлось участ
вовать в танковых сра
жениях. Произошло это 
на реке Болове. Со сво
ей задачей мы справи
лись, сожгли шесть не
мецких танков, но и с 
нашей стороны потери 
были большими.

...Так, с этим проти
вотанковым дивизио
ном я дошел до Кениг
сберга, где и встретил 
конец войны. Домой 
вернулся политработни
ком в звании майора.

I 
I

I 
I 
I

И. Л. АРОНЧИК В БОЯХ ПОД
БУДАПЕШТОМ

I 
I 
I

Я служил в 122 
дельном Гвардейском 
батальоне связи 21 Гвар
дейского Венского стре
лкового корпуса. Наша 
часть формировалась в 
Москве, а потом мы 
принимали участие в

Корсунь— Шевченковс
кой операции, Буда- 
пештской, Венс
кой, в конце вой
ны — на 3-м Украинс
ком фронте. Самые па
мятные для меня собы
тия — бои под Буда
пештом, в районе озера 
Балатон. На,ша армия 
4-я Гвардейская, в ко
торой я был рядовым, 
находилась на внешнем 
кольце окружения — 
мы стояли спиной к Бу
дапешту, сдерживая 
натиск фашистских 
войск, которые рвались 
с юга. Тогда фашисты 
распространяли листов
ки, в которых утверж
дали: «Мы сбросим вой
ска Толбухина». Это 3-й 
Украинский фронт. Ду

най. И на некоторых 
участках до Дуная, дей
ствительно, оставалось 
пять—шесть—семь ки
лометров.

Когда я сейчас сво
им студентам читаю 
лекции о массовом геро
изме советских воинов, 
я вспоминаю, как сра
жалась 78-я Запорожс
кая дивизия. Это было 
зимой 1945 года. На од
ном из участков под 
Будапештом немцы про
рвали фронт. Я помню: 
90 танков вышли на 
высоту, которая господ
ствовала над шоссе Бел
град — Будапешт, про
утюжили окопы 78-й 
Запорожской дивизии. 
Но никто из наших пе
хотинцев из этих окопов 
не вышел, и когда танки 
прошли, они стали под
бивать их сзади. " 
немецкие танки не про
рвались к Дунаю. Они 
так и не сошли с высо
ты.

Эти

I

I 
I

I

В ЭТОТ день в зале за
седаний ученого совета 
было много цветов. Пред
назначались они участни
кам художественной само
деятельности университета. 
Было как-то непривычно 
после фестивальной суеты 
и волнений видеть студен
тов «успокоенными». «Эк
замен» они уже сдали. Ка
кой же будет оценка?

Слово берет ректор уни
верситета, доктор истори
ческих наук, профессор 
В. В. Рябов.

— Дорогие друзья! Мы 
вас пригласили сюда, что
бы сказать: «Спасибо».
Коллектив нашего универ
ситета на высоком уровне 
был представлен на город
ском смотре-конкурсе сту
денческой художествен
ной самодеятельности и 
занял третье место, В этом 
году наши ребята показали 
интересную программу. 
Уровень организованнос
ти, художественной куль
туры, подготовки был, на

ОЦЕНКУ 
СТАВИТ 
РЕКТОР

мой взгляд, очень высоким. 
В университете художест
венная самодеятельность 
стала органической состав
ной частью студенческой 
жизни и приобрела массо
вость. В организации и 
проведении заключительно
го концерта участвовало 
около 200 человек.

Традиции создаются в 
вузе в течение нескольких 
десятков лет. Рождаются 
они и сейчас. И это дает ос
нование сказать, что уни
верситет в будущем будет 
иметь хорошие традиции.

Говоря о фестивальных

концертах, хочется отме
тить три факультета: фи
лологический, физический 
и исторический. А также 
наши творческие коллекти
вы: вокальную студию под 
руководством В. П. Наврот- 
ской, кукольный театр фи
зиков, руководит которым 
Л. Н. Митрофанов.

Интересным было офор
мление заключительного
концерта.

Наш вуз не готовит ор
ганизаторов художествен
ной самодеятельности. Мы 
не ставим перед собой за
дачу достижения професси
онализма. Увлечение сту
дентов художественной са
модеятельностью имеет
воспитательное значение. 
Важен тот заряд, который
вы принесете 
коллективы,

в трудовые 
приобретен

ная культура.
По итогам «Студенчес

кой весны» был издан при
каз ректора о поощрении 
участников фестиваля, объ
явлена благодарность пре
подавателям.

ЕЩЕ РАЗ 
О «ВЕСНЕ»

В городском фестивале 
«Студвесна-83» КуГУ, за
няв третье место, получил 
почетное право наряду с 
другими вузами — лиде
рами показать свою прог
рамму на заключительном 
концерте. Для участия в 
заключительном концерте 
жюри отобрало следующие 
номера: «Венок песен на
родов СССР» в исполнении 
вокальной студии В. П. 
Навротской; «Наша стра
на» — кукольный театр 
физиков под руководством 
Л. Н. Митрофанова; сов
местный номер филологиче
ского и физического куколь
ных театров «Птица сча
стья» ; квартет КСП. Веду
щими нашей программы 
были самодеятельные ар
тисты театра историков.

Об итогах университетс
кого фестивального кон
церта, о том, как шла под
готовка к нему, мы попроси
ли рассказать кандидата 
искусствоведения, предсе
дателя художественного 
совета Е. Я. Бурлину:

— В резюме председате
ля жюри А. Т. Золотухина 
было отмечено заинтересо
ванное отношение к разви
тию художественного твор
чества студентов руковод- 

. ства университета. Была 
отмечена высокая культу
ра концерта. Это сказалось 
и на баллах. Из 13 номе
ров, включенных в нашу 
программу, 10 получили 
отличные оценки. У нас 
всего две «8». К сожале
нию, не оценивался номер 
ВИА «Час пик» за нару
шение положения о соста
ве участников.

Хочется рассказать, как 
проходила подготовка об
щеуниверситетского кон
церта. В целом она шла в 
хорошем рабочем ритме, 
без авралов. Практически 
все номера концерта были 
готовы заранее. К оконча
нию факультетских кон
цертов, то есть за три не
дели до финального концер
та программа его была 
ясна полностью. Заранее 
план концерта получила 
постановочная бригада. У 
нас было время просмот
реть номера «Концерта пос
ле концерта». Для тех, кто 
занимается художественной 
самодеятельностью,- извест
но, что подчас программа 
не только внеконкурсного, 
но и основного концерта 
составляется за несколько 
минут до начала. В этом 
смысле работа нынешнего 
года проходила размеренно 
м без «накладок».

При отсутствии директо
ра клуба и художествен

ного руководителя это бы
ло далеко нелегким делом. 
Худсовету пришлось ре
шать не только вопросы 
идейно - художественного 
контроля, но и вести всю 
координационную и репе
тиционную работу. Напом- 
ним, что в концерте у нас 
около 200 участников. Хо
чется отметить секретаря 
худсовета Н. А. Саннико
ву, четкое выполнение всех 
поручений худсовета пос
тановочной бригадой фи
зиков, руководил которой 
А. Бузов, помощь сотруд
ницы университета Е. Н. 
Филимоновой и выпускника 
истфака М В.- Астахова, 
участие В. М. Серых.

Зрители и жюри заин
тересовались сценарным хо
дом, связанным с Дон-Ки
хотом. При полной готов
ности номеров (и номеров, 
как мы были уверены, хо
роших) хотелось найти ход, 
чтобы подать их интерес
но. Здесь были самые раз
ные идеи. Остановились 
же на идее «Дон-Кихота», 
которую предложили, и на 
которой настаивали наши 
сценаристы Д. Муратов и 
А. Нечаев.

Конечно, можно спорить 
о том, насколько трактов
ка, предложенная ребята
ми, соответствует канони
ческим представлениям о 
Дон-Кихоте, насколько ор
ганично вписались в сю
жет сценария все номера. 
Тематичность, сценарий 
концерта жюри оценило 
девятью баллами. Однако, 
несомненно, что Дон-Кихот 
как символ честности, прин
ципиальности, веры в 
лучшие человеческие каче
ства — герой актуальный 
и такая интерпретация это
го «вечного образа» впол
не возможна.

Радуясь нашей победе, 
хотелось бы обратить вни
мание на некоторые заме
чания, высказанные жюри 
и сделанные зрителями.

Например, вначале не 
был оценен номер ансамбля 
бальных танцев. Возникло 
предположение о подстанов
ке, хотя из двадцати двух 
участников танцевального 
номера только один — 11.
Пьянков, танцующий з па
ре с нашей студенткой И. 
Жуковой, не является сту
дентом университета, но 
не является и профессиона
лом. Само предположение 
р подстановке возникло 
потому, что наши студенты 
выступали в чужих 
костюмах. П р и ш- 
лось тратить дополните
льные усилия на объясне
ния и извинения. Мы по
лучили замечание и за от
сутствие костюмов у участ
ников вокальной студии. А 
ведь вопрос о костюмах в 
этих коллективах ставился 
очень настойчиво перед 
студенческим профкомом, 
начиная с октября 1982 
года.

Есть определенные репер
туарные проблемы в хоре, 
вокально - инструменталь
ном ансамбле.

Еще одна серьезная про
блема. В этом году из-за 
отсутствия штатной едини
цы директора клуба прак
тически не работал клуб- 
кафе «Гаудеамус».

Студенческому профко
му пора, наконец, решить 
вопрос о кадрах студенчес
кого клуба.

Хочу еще раз поблагода
рить всех участников кон
курсной и внеконкурсной 
программ общеуниверси
тетского концерта.

РЕДКОЛЛЕГИЯ.
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